
清水中学校区における

「市長と語る会」発言に対する対応方針

〔 開 催 概 要 〕

日時：令和６年１月２９日（月）１８：００～１９：００

場所：清水中学校　体育館

鹿児島市 市民協働課

令和６年３月



（資料２）　発言要旨

番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

1 稲荷町
町内会

８・６水害後の県有地を県と調整して、市民が
緑に囲まれ、土に親しみ収穫ができるような市民
農園や、パークゴルフ場を建設するなど活用でき
ないか。

県に確認したところ、放水路の建設用地であり、何かを
建てたりしてずっと使うことは難しいが、一時的な利用は
対応可能なものもあるとのことなので、地域振興局にご相
談いただきたい。

建設局 【建設局】
　市長回答のとおり。

2 稲荷町
町内会

近年、コロナ感染が５類に移行されてから、仙
厳園を目指す観光客が増加している。娘と一緒に
日本語と英語併記で案内板を作成し、フェンスや
壁につけたりしている。初めて鹿児島を訪ねて来
られたのに、仙厳園の手前で迷っている様子をみ
て、旅先で時間ロスが出て本当に気の毒で、車で
仙厳園まで案内したことも数回ある。
仙厳園へ向かう観光客が道に迷っていることが

多いため、案内板を増やしてほしい。世界遺産の
マークや一目でわかるイラスト等をいれて、外国
人にもわかりやすい案内をご一考いただきたい。
また、鹿児島駅や稲荷町バス停で下車した人が

歩道橋を渡り、トンネルを抜けて異人館や仙厳園
へ向かうルートは、観光シーズンの頃に草や竹が
張り出し道が見えづらく、歩きにくい。毎年開催
される鹿児島マラソンの前には、10号線の沿線だ
けはきれいに刈払いされるので助かっているが、
トンネル入り口、横、上の藪が生い茂っており、
ゴミの不法投棄もされている。国・県・市・JRと
入り組んでおり、どこにも取り合ってもらえな
い。どうにか雑木剪定など整備をしてほしい。

外国人観光客が増える中、心のこもったおもてなしをし
ていただいていることに感謝を申し上げたい。
案内板については、１０月に１基設置し、その先にも１

月初旬に設置した。そして現在もう１基設置するために手
続中である。
草刈りのところについては、まずは担当課でお話をお聞

きしたい。

建設局
観光交流
局
環境局

【建設局】
　提供いただいた資料にある
要望のあった道路・敷地は、
国、県またはＪＲ九州の管理
地であることから、各管理者
において適切に管理すべきも
のと考える。

【観光交流局】
　仙巌園の誘導案内について
は、市長回答のとおり案内板
設置を行っている。

【環境局】
　発言中の不法投棄された廃
棄物と思われる物件について
は、現地にて確認し、土地管
理者へ対応を依頼した。
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（資料２）　発言要旨

番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

3 清水校
区まち
づくり
協議会

　清水小校区は標高も低く、８・６水害での影響
を大きく受けた。稲荷川放水路の現在の進捗、
５，６年度の計画はどうなっているか。また、１
０号線バイパスの今年の計画など、現在どのよう
な状況かお聞きしたい。

　放水路については、重要な課題だと認識しており、鹿児
島市としても長年にわたり、稲荷川を管轄している県に早
期着手を依頼している。特にこの放水路の箇所は、川が曲
がっているところであるため、鹿児島市内の河川の中でも
対策が必要な重要な箇所ととらえている。最近、県におい
てこの放水路の着手に向けた動きに言及しており、また、
特定都市河川に稲荷川を指定しようという動きもある。指
定されると国からの補助率が上がり、着手しやすくなると
聞いている。本市としては、川の曲がっている箇所は非常
に対策が必要なところだと考えており、引き続き県に早期
着手に向けて要請を重ねていきたい。
　１０号バイパスの件については、今は祇園之洲の土台の
部分や、花倉の方の出口の調査を国において行っているよ
うであるが、国交省に対し、一刻も早くトンネルの本体に
着手いただけるよう引き続き要望していきたい。

建設局 【建設局】
　市長回答のとおり。

4 清水校
区まち
づくり
協議会

　鹿児島駅の周辺（柳町）は清水小学校に通う児
童が多いが、大龍小を見ながら清水小に通ってい
る状況なので、学区割について今後検討してほし
い。

― 教育委員
会

【教育委員会】
　学校区については原則とし
て「町」または「町内会」単
位とし、やむを得ない場合、
道路、河川、鉄道、山など地
理的なもので、交通安全等を
考慮して定めているところで
ある。したがって、学校区の
見直しについては学校規模等
もあることから難しいが、校
区外通学について、指定学校
変更許可基準を設けていると
ころである。
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番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

5 大龍校
区まち
づくり
協議会

通学路にもなっている南洲神社から下りてくる
道が朝は相当混んでおり、スピードを出す車もい
る。大龍小学校の正門前のように道路に段をつけ
る等、安全確保をしてほしい。
川添の県道も通学路になっているが、バス停が

路肩の白線のところに立っていて、朝のラッシュ
時等小学生も通るため危ない。県と市が話し合っ
て、どうにか安全を確保できないか。

　県警が指定するゾーン３０という区域は、３０キロ制限
や道路の色付け、段差をつけるなどの工夫がされるので、
お話しいただいた箇所がゾーン３０に指定されているか確
認いただきたい。
　また、南洲神社から下りてくる道路の安全対策を含め、
特に危険性が高いというところがあれば、ぜひ担当課まで
ご相談いただき、どのような対策をとれば安全が守れるか
を一緒に考えていきたい。
　バス停については、具体的な場所をお示しいただけれ
ば、県道であれば県にご意見をお伝えしたい。

建設局 【建設局】
　南洲神社から下りてくる道
路（市道上之原中央線）につ
いては、ゾーン30整備地区で
はなく、段差（ハンプ）の整
備予定もないが、安全対策と
して「スピード落とせ」の路
面標示を新設する予定であ
る。
　バス停については市長回答
のとおり。
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（資料２）　発言要旨

番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

【企画財政局】
　市長回答のとおり。
　ダイヤ設定に関するご意見
について事業者にお伝えす
る。

6 大龍校
区まち
づくり
協議会

　運転手不足に伴い、せばる、辻が丘、川添に上
がるバスについて、子供の下校時にタイミングの
合うバスがいないなど、非常に不便になってい
る。共働き等、親が下校時間に合わせて迎えに行
くのも難しく、子供たちが学校に残って時間を調
整するようなこともある。AIオンデマンド交通の
導入を本当に早く進めてほしい。

　地域の皆さんの交通手段をどう守っていくのかは大きな
課題だと思って取り組んでいる。少しでも使い勝手が良い
ダイヤ設定になるようにといったご要望はバス会社にお伝
えしたい。また、新しい交通手段を今後積極的に取り入れ
ていきたいと考えている。

企画財政
局
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番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

7 大龍校
区まち
づくり
協議会

　どこの町内会でもごみ問題は大きな問題になっ
ている。地区外から来て、ゴミステーションにゴ
ミを捨てていく人がいる。町内会だけではなく、
市もゴミ問題について積極的に取り組んでほし
い。
　横浜市のような都会でもごみ問題にきちんと取
り組んでいるので、鹿児島市も行政と地域の町内
会と一緒に取り組んでいただきたい。

　清掃指導員という者がおり、どうすれば意識啓発ができ
るのかということについても皆さんと一緒に取り組んでい
きたいと思うので、ぜひご相談いただきたい。

環境局 【環境局】
　ごみ出しのマナーが守られ
ていないごみステーションに
ついては、違反シールの貼付
や注意看板により啓発を図る
とともに、必要に応じて、清
掃指導員（清掃事務所の職
員）が、当該ステーションで
監視・指導を行っている。
　また、ごみステーションの
維持管理等について、町内会
と情報を共有してまいりた
い。

8 春日町
町内会

　市からの依頼はたくさんあるが、町内会からお
願いをする際には、関係課長に会うこともない。
町内会長として話をしているのに、担当者が対応
し、回答も口頭で終わってしまう。市長のご意見
が聞きたくて、わたしの提言を令和４年に出した
が、担当者の回答とまったく一緒であり、それで
終わってしまった。私どももいろいろ大変な状況
の中、市に協力するので、関係課長にきちんと対
応してほしい。

　町内会の加入率、役員等の成り手については、どの町内
会においても共通の大きな課題であり、様々な取組を行っ
ている。担当課長との意見交換については、コミュニティ
協議会単位での会合などがあるが、その他「市政出前トー
ク」で分野ごとに職員がお話しする機会もあるので、活用
いただきたい。

市民局 【市民局】
　市長回答のとおり。
　「市政出前トーク」は、市
民からの要請により、職員が
地域に出向いて、市政に関す
る情報を分かりやすく伝える
とともに、市民の意見や提言
などを伺いながら、ともにま
ちづくりを考えていくために
行っているものであり、令和
５年度は135テーマについて
実施している。なお、出向く
のは「職員」と規定している
ところである。
　また、「わたしの提言」を
はじめとする市民等から寄せ
られる意見・要望等への対応
は、その内容を所管する部署
において行っており、「わた
しの提言」に関しては、その
内容及び回答について、市長
が必ず目を通している。
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番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

9 春日町
町内会

　個人情報保護の観点から、情報が取得できず、
町内にどんな人が住んでいるのか分からない。市
職員、OBは情報やノウハウなど持っていると思う
ので、町内会に加入し、いろんな形で情報提供や
活動への協力をしてほしい。

　職員やＯＢの加入については、日頃より呼びかけを行っ
ている。
　職員については、加入率の調査を行っており、現在９
２％くらいであるが、１００％を目指している。庁内の新
任職員研修や３年目研修、管理職研修の中で必ず町内会の
加入について呼びかけを行っている。それは地域貢献はも
ちろん、主役である民間の方々がどういったことで困って
いて、どうすれば皆さんを助けられるのか、背中を押せる
のか、身近な町内会に参加して雑談をする中で感覚を身に
付けるようにという話をしている。
　ＯＢについては、毎年、年度末の訓示の際に、ぜひこれ
まで行政職員として培った知識と経験を、これからは地域
の町内会等の中で担い手として発揮してほしいといったお
願いをしている。
　今後も引き続き現役職員、これから定年を迎える職員両
方に町内会の積極的参加を呼びかけてまいりたい。

市民局 【市民局】
　市長回答のとおり

10 春日町
町内会

　春日神社内にある市の保存樹の維持管理をして
おり、市から年4,000円程度もらっているが全然足
りないため、増額を検討してほしい。台風が来る
と、木の皮がまとまって落ちたりして本当に大変
である。

　保存樹については、仕組について法的にどのような手続
をしているのか、他都市ではどのようにしているのか、ま
ずは調査をさせていただきたい。

環境局 【環境局】
　他都市調査を実施し、取組
状況の把握に努める。
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番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

11 春日町
町内会

　子供たちのバレーボールの指導者をしている。
市内にある吉田、桜島、喜入、市民体育館を使用
しているが、桜島と吉田以外は空調がない。夏は
脱水症状になったりするため、全体育館に空調を
完備し、子供たちが健康にスポーツをできるよう
な環境を整えてほしい。また、吉田体育館は空調
利用の料金が桜島に比べて高いので、経費の補助
をしていただきたい。

　空調の値段設定については、基本的に体育館だけでな
く、いろんなものに関して電気代をいただくといった考え
で整理されている。おそらく、吉田、桜島を含む旧５町に
ついては合併時に合併前の水準を引き継いだものと思われ
る。
　体育館への空調整備は、鹿児島市は１１０校ほど小中学
校を持っており、なかなか全部につけるのは難しいため、
今後どういう財源があるか、どのように優先順位を区分で
きるかなどを研究していきたい。

観光交流
局
教育委員
会

【観光交流局】
　市長回答のとおり。
　経費の補助は行っていな
い。

【教育委員会】
　小中学校の屋内運動場の空
調設備については、使用頻度
等を踏まえると、教育活動上
は、大きな支障があるとは言
えない。厳しい財政状況もあ
り、設置は難しい状況ではあ
るが、今後も国の情報等を注
視するとともに、先進事例な
どについて、研究してまいり
たい。
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番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

12 清水小
学校水
泳同好
会

　①海練習で使用するボートは、児童の監視のた
めに使用し、安全に練習するために大変重要な設
備の一つで、昨年まで海水浴場の一画に置かせて
もらっていたが、来年からは置くことができない
とのことで、現在は民有地にご厚意により置かせ
ていただいている。今後継続して保管できる保証
もなく、７艇を遠距離運ぶには運搬費やかなりの
労力を必要とし、会員数の減少で費用、労力の確
保が課題となっていることと、松原小学校との２
校の伝統行事を絶やさないためにも、引き続き海
水浴場内に置かせていただきたい。

　②小学校に置いた場合、運搬費や労力等もかか
るので、会員数が減っていることもあり、持続可
能な行事とするために、何かお知恵をいただけな
いか。

①これから新しい駅もでき、年間を通じて海岸が賑わって
くるという中で、通年でボートを置くのはなかなか厳しい
が、他の教育に支障がなければ、小学校の敷地内にボート
を置く場所を設けることができる可能性があるので、まず
は学校長を通じてご相談いただきたい。

②町内会活動、地域活動についての補助制度があるので、
町内会、ＮＰＯ等で使える補助がないかご相談いただきた
い。

①建設局
　教育委
員会
②市民局

【建設局】
①市長回答のとおり。
　横断遠泳に使用されるボー
トは例年６～８月の２ケ月間
の使用であり、その期間は申
請があれば占用許可を行う。

【教育委員会】
①市長回答のとおり

【市民局】
②町内会を対象とした補助制
度では対応できない。
　清水小学校水泳同好会は清
水校区まちづくり協議会の構
成団体なので、事業実施に係
る経費に対して、協議会から
の活動助成金を活用できるか
もしれない。これは市から協
議会への補助制度の対象経費
となりうるが、協議会から構
成団体に支出するものである
ため、協議会へ相談してほし
い。
　市民協働課が所管する「市
民とつくる協働のまち事業補
助金」では、公益的なサービ
スを提供する市民活動団体の
活動に対し、経費の一部を助
成しており、地域課題の解決
に寄与することが期待される
もので、新たに計画または実
施する事業や、これまでの取
組みを拡充させる事業が対象
となる。
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番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

13 清水小
学校水
泳同好
会

10年ほど前に水泳同好会・PTA等の寄付により清
水小学校に設置した井戸の設備が老朽化してお
り、修繕が必要な状況であるが、10数万円かかる
と負担も大きく、工事を依頼できていない。学校
の授業でも使われるプールに水を供給している設
備であり、学校の水道料の負担軽減に貢献してい
ると思われるため、学校の施設の修繕費を充てら
れるようにしてもらえないか。

学校の敷地にＰＴＡで井戸を作る際に、維持費や補修の
費用をご自身でみていただくことを条件に設置を許可して
いるため、学校の施設修繕費を充てることは難しい。

教育委員
会

【教育委員会】
市長回答のとおり

14 大龍校
区まち
づくり
協議会

能登の地震を受けて、校区の防災訓練の際に地
震を体験できる車を民間から借りようとしたが、
20～30万円かかるとのことであったため、補助制
度があると良いと思う。

自主防災組織で行う備蓄や活動に対する補助制度があ
る。地震体験の車を借りる際にこの補助制度が使えるかど
うか分からないが、担当課からご案内させていただきた
い。

危機管理
局

【危機管理局】
　自主防災組織が行う防災活
動に対する助成制度として、
自主防災組織活動助成金の２
万円（年２回）が活用できる
ため、活用する場合は危機管
理課にご相談いただきたい。
※年２回の活動は、内容を変
えることが前提
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（資料２）　発言要旨

番号 発言者 発言内容 市長回答 関係部局 検 討 結 果 、今 後 の 方 針 等

15 稲荷町
町内会

最近子供が減ってちびっこ広場の利用も減少し
たことで、雑草が増えて大変な状況である。公園
の場合は掃除をした際には公園緑化課の補助金が
出るが、ちびっこ広場は町内会に任されている。
何か町内会に助成はできないか。

公園の除草や掃除については町内会にお願いし、その分
の活動費をお出しする仕組があるが、ちびっこ広場につい
ては持ち帰って現状を確認させていただきたい。

こども未
来局

【こども未来局】
　ちびっこ広場は、地域の要
望に応じ、小学校低学年以下
の子どもたちの路上遊びを防
止することなどを目的に、地
域で管理運営ができることな
どを条件に設置しているもの
であり、遊具の修繕や危険を
伴う作業（法面の除草、高木
の剪定等）は市で実施してお
りますが、管理運営について
は引き続き地域の皆様のご協
力をお願いいたします。

16 春日町
町内会

令和4年に「わたしの提言」を出したが、ホーム
ページに掲載されていない。どういう考えで振り
分けされているのか。
具体的にはカーブミラーが欲しいが、それに対

しては道路建設課から回答をもらったが、ホーム
ページにもその回答の根拠は何も載っていない。
町内会長として意見を出しているので、ホーム
ページに掲載されていればまだ納得できる。
ホームページ掲載について、どのように振り分

けているのか。

ホームページ掲載がどのような基準になっているのか
は、持ち帰って確認させていただきたい。

市民局 【市民局】
　「わたしの提言」に寄せら
れた意見等のうち、市民に
とって共通的なもの、暮らし
に不可欠なもの、及び時期的
に関心の深いもの等につい
て、主管課と協議のうえ、本
市の回答内容と併せて市ホー
ムページにおいて2年度間公
表している。
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